

Asegura GEM el patrimonio de 36,127 familias



Pág. 5

Cumple DGA con entrega de enseres domésticos a familias afectadas por lluvias

Como parte de la atención integral a las afectaciones provocadas por las lluvias atípicas de la temporada, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez encabezó la entrega de paquetes de enseres domésticos a familias de distintas colonias de los municipios de La Paz y Nezahualcóyotl, para contribuir a la recuperación de su patrimonio y garantizar una vida digna en los hogares dañados.

Pág. 3

Impulsan la actualización tecnológica en apicultura mexiquense



Pág. 6

Víctor Albino, el boxeador de la UAEM que se abre paso a nivel profesional



Pág. 8

Publican los resultados del concurso fotográfico 'Identidad Mexiquense'



Pág. 7

Llama Duarte a profundizar labor del GEM en territorio y no en escritorio



Pág. 3

Sheinbaum restituye territorio a la nación Ódami de la Sierra Tarahumara: siempre fue de ellos



Pág. 5

Como parte del Plan de Justicia de los Pueblos de la Sierra Tarahumara en Chihuahua, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo encabezó la entrega de más de 3 mil hectáreas para el pueblo Ódami, que había sido despojado de sus tierras y ahora reciben justicia territorial.



Sentenciada exalcaldesa de Amanalco por asesinato de un síndico y su escolta



Pág. 4

Cementeras se suman al GEM en tratamiento y reciclaje de residuos



Pág. 2

Duro golpe contra robo a transporte de carga en 21 municipios del Edomex



**Derecho de
Picaporte**

Alfonso Godínez

- Mensaje de Horacio Duarte.
- Paco Vázquez, con el gremio.
- SMSEM cierra apoyando.

Pág. 4



**Con singular
alegría**

Gilda Montaño

El eco de la creación divina.

Todo el mundo anda buscando su origen. Algunos en Dios a través de El Cristo, o de su madre María de Guadalupe, o en el más allá o más acá.

Pág. 8

Duro golpe contra robo a transporte de carga en 21 municipios del Edomex

MARTHA ROMERO

Un total de 68 personas que formaban parte de ocho bandas especializadas en el robo de transporte de carga fueron detenidas en el marco de la Operación 'Senda', acción implementada contra este delito, anunciada por el Gabinete de Seguridad Nacional.

La acción implementada entre los gobiernos federal y estatal fue ejecutada en 46 municipios del Estado de México entre el 9 y 12 de diciembre, después de cinco meses de investigación donde las autoridades trabajaron con dueños de camiones y transportistas para identificar las zonas más peligrosas de la entidad mexiquense y las bandas responsables.

De acuerdo con la Fiscalía Gene-

ral de Justicia del Estado de México (FGJEM), de las 68 personas detenidas e integrantes de las bandas dedicadas a robar camiones, 24 eran objetivos con orden de aprehensión y 44 fueron detenidos en flagrancia. Asimismo, fueron asegurados 137 inmuebles tras concretar 63 cateos y 74 inspecciones.

Las acciones se enfocaron en la zona donde colindan el Estado de México e Hidalgo, pues las bandas operaban principalmente en carreteras federales como la 130, la 135 y el Arco Norte.

Las investigaciones identifica-

ron a ocho organizaciones criminales dedicadas al robo de camiones de carga y que son los Tilicos y/o Saldívar, los Pantera, los Marmolejo, la Empresa, Toño Tennis, Del Ángel Axel, Bam Bam y el Kevin.

Estas bandas operaban principalmente en los municipios de Tlalnepantla, Tultitlán, Cuautitlán Izcalli, Polotlán, Jilotepec, Soyaniquilpan, Otumba, Huehuetoca, Naucalpan, Atizapán de Zaragoza, Tlalnepantla, Cuautitlán, Zumpango, Teoloyucan, Chimalhuacán, La Paz, Nezahualcóyotl, Nopaltepec, Nextlalpan, Ecatepec y Tecámac.



Los inmuebles asegurados son 58 bodegas, cuatro restaurantes, 23 lugares de encierro, dos lugares de venta irregular, 23 domicilios particulares, tres deshuesaderos, 22 cuchimbas y una empresa de monitor.

Durante la operación fueron asegurados 178 vehículos de transporte, 49 armas de fuego, cartuchos útiles y cargadores, 29 motores de tractocamión sin medios de identificación o alterados, 61 mil 294 cajas con mercancías diversas, además de aproximadamente 535 mil pesos en moneda nacional y extranjera,

También fueron asegurados troquel e insignias para simular cor-

poraciones oficiales, diversas autopartes como chasis y refacciones de camiones y trailers, equipos de monitoreo satelital e inhibidores de señales, placas de circulación de vehículos con reporte de robo, así como dosis de estupefacientes tipo cristal y marihuana.

Los delitos que se les imputan a los detenidos son secuestro exprés, robos de mercancía y vehículo con violencia, homicidio, robo en transporte público, contra la salud, encubrimiento por receptación, cohecho, ataques contra las vías de comunicación y portación de arma de fuego.

Entre los detenidos destaca Mario Iván 'N', identificado como el líder de una célula criminal que operaba en el Estado de México e Hidalgo. Fue capturado junto con otros 11 miembros de su organización durante los cateos realizados en siete propiedades.

Cabe señalar que la Operación Senda es un esfuerzo coordinado entre autoridades federales, estatales y el sector del autotransporte para combatir un delito que afecta la economía y seguridad de las carreteras. Operativos que continuarán como parte de la Estrategia Nacional contra el Robo al Autotransporte.

(Foto: Especial Portal)



Sentenciada exalcaldesa de Amanalco por asesinato de un síndico y su escolta

MARTHA ROMERO

La expresidenta municipal de Amanalco, María Elena Martínez Robles, fue encontrada culpable por el homicidio calificado en agravio del síndico Miguel Ángel Lara de la Cruz y su escolta, Guillermo Jerónimo, hechos registrados el 25 de enero de 2023.

De acuerdo con información de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), la exalcaldesa ordenó a integrantes de la Familia Michoacana ultimar a ambas personas.

La Autoridad Judicial determinó la responsabilidad penal de la exalcaldesa, ya que las investigaciones arrojaron que las víctimas, en el ejercicio de su función pública, por instrucciones de la entonces presi-

denta municipal, fueron enviados a una zona de alto riesgo dominada por grupos delincuenciales con presencia en la región, de la cual nunca regresaron con vida.

Las indagatorias de la Fiscalía Mexiquense establecieron que Martínez Robles ordenó de manera directa a integrantes de un grupo criminal con orígenes en Michoacán, que privaran de la vida al síndico municipal con el fin de poder seguir controlando las decisiones al interior del ayuntamiento.

La ahora sentenciada fue detenida como resultado de las acciones operativas y de investigación realizadas por la Fiscalía del Estado de México y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), como parte de la Operación Enjam-

bre con el apoyo de la Secretaría de la Defensa Nacional, la Guardia Nacional y de la Secretaría de Seguridad estatal (SSEM).

Con los datos de prueba aportados, la autoridad judicial determinó la culpabilidad de María Elena Martínez Robles en este ilícito, y fijó el próximo martes como fecha para la audiencia de individualización de sanciones.

Cabe señalar que hasta el momento, y derivado de las acciones de la Operación 'Enjambre', realizadas de manera conjunta por el gobierno de México y el gobierno del Estado de México, han permitido obtener sentencias condenatorias contra 10 de los 16 objetivos detenidos.

La exservidora pública municipal fue detenida en el marco de di-



cha operación estratégica que tiene como propósito combatir diversas expresiones delincuenciales al interior de las administraciones municipales y sobre todo, hacer frente a la penetración del crimen organizado en las mismas.

(Foto: Especial Portal)

PORTAL
Liberación

Director General
Esteban Rivera Rivera

Subdirector editorial
Luis Leobardo Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño
Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Lunes 15 de diciembre de 2025,
Año 26, No. 7421

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:
Esteban Rivera Rivera

Portal Liberación es una publicación de Esteban Rivera Rivera. Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitación de Título y Certificado de Licitación de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios (http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosm2.php?idr=2175&m&dio=3) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C.

Cumple DGA con entrega de enseres domésticos a familias afectadas por lluvias

Como parte de la atención integral a las afectaciones provocadas por las lluvias atípicas de la temporada, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez encabezó la entrega de paquetes de enseres domésticos a familias de distintas colonias de los municipio de La Paz y Nezahualcóyotl, para contribuir a la recuperación de su patrimonio y garantizar una vida digna en los hogares dañados.

"La intención que tenemos como gobierno del Estado de México es darles un poquito de apoyo ante esta situación, ahorita lo que se está entregando va a ser un kit de enseres, que incluyen dos colchones matrimoniales, una base de cama matrimonial, una estufa de

cuatro quemadores, un refrigerador y una licuadora. Sentimos que son los artículos necesarios para las actividades de los hogares", aseveró la maestra Delfina Gómez Álvarez.

La mandataria estatal reconoció el trabajo coordinado de dependencias como la Coordinación General de Protección Civil y Gestión Integral de Riesgos, la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM) y la Secretaría del Bienestar, que desde el inicio de las contingencias realizaron labores de atención, mitigación de riesgos y apoyo directo a la población afectada.

"En el gobierno del Estado de México, estamos apoyando y siendo empáticos con las familias mexicanas ante los momentos de dificul-

tad. Por ello, además de auxiliarles durante los acontecimientos naturales, también los acompañamos en el proceso de recuperación de su vida cotidiana", explicó la gobernadora.

Finalmente, la maestra Delfina Gómez Álvarez informó que en la zona oriente se trabaja en un plan hidrológico integral, en coordinación con la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, con el propósito de atender de fondo un problema histórico de falta de mantenimiento en la infraestructura de drenaje y reducir el riesgo de futuras inundaciones.

Estuvieron presentes Adrián Hernández Romero, Coordinador General de Protección Civil y Gestión Integral del Riesgo del Estado

Detienen a 4 integrantes de una banda relacionada con atracos a joyerías en 5 municipios

ORLANDO SALINAS

Policías municipales detuvieron a cuatro integrantes de una banda dedicada al robo a casas de empeño que operaban en Nezahualcóyotl, Acolman, Ecatepec, Tizayuca y Toluca.

La detención se registró durante un recorrido de vigilancia de por la colonia El Sol, donde los uniformados observaron a cuatro hombres en actitud sospechosa junto a una camioneta Cadillac SRX color negro, sin placas de circulación.

Al aproximarse para realizar una inspección preventiva, detectaron que uno de los individuos portaba un arma de fuego, sin embargo los sujetos intentaron darse a la fuga pero los motopatrulleros les cerraron el paso y los detuvieron.

A los sujetos identificados como Gustavo 'N', de 54 años; Fabián Alejandro 'N', de 44 años; Adair Rubén 'N', de 23 años; y Brayan Alejandro 'N', de 24 años, les hallaron un revólver color plata con cacha café, abastecido con dos cartuchos útiles, así como diversos envoltorios con una sustancia blanca en piedra, con características similares a una droga.

Los cuatro individuos fueron puestos a disposición del Ministerio Público, quien definirá su situación jurídica conforme a derecho.

De acuerdo con información, los detenidos y los objetos asegurados presuntamente estarían relacionados con una organización delictiva dedicada al robo a casas de empeño, su zona de operación en municipios como Nezahualcóyotl, Acolman,

Ecatepec, Tizayuca y Toluca.
(Foto: Especial Portal)



Adolfo Cerqueda Rebollo y servidores públicos de ambos ayuntamientos.
(Foto: Especial Portal)

Llama Duarte a profundizar labor del GEM en territorio y no en escritorio

Desde el noroeste del Estado de México, en los municipios de Acolman y Temascalapa, Horacio Duarte Olivares, secretario general de gobierno, celebró la transformación de la entidad, encabezada por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y llamó a guiarse con El Poder de Servir a la ciudadanía.

"El llamado es a que profundicemos esta forma de gobierno que es más territorio y menos escritorio. Eso es fundamental para que nadie se esté durmiendo en sus laureles y piensen que la comodidad de los cargos es lo más importante, lo más importante es servir al pueblo y servirlo con dignidad", señaló el secretario Horacio Duarte Olivares en Temascalapa.

Tras asistir en representación de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez al primer Informe de gobierno de Alan Martínez Cervantes, presidente municipal de Temascalapa, el secretario Horacio Duarte Olivares reafirmó la unidad política con el municipio, donde también enfatizó que se están cumpliendo los compromisos.

En tanto, el Alcalde Alan Martínez Cervantes reafirmó su trabajo con el proyecto de transformación que pone en el centro de las decisiones al pueblo, movimiento ini-

ciado por el Lic. Andrés Manuel López Obrador y conducido hoy en el país por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, mientras que en el Estado de México es encabezado por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Por otra parte, al asistir al primer informe de Gobierno de Blanca Guadalupe Sánchez Osorio, Presidenta Municipal de Acolman, el secretario Horacio Duarte Olivares recordó que los logros en bienestar, desarrollo económico y seguridad son gracias a la colaboración permanente entre los tres órdenes de gobierno.

"Vamos a seguir colaborando, coordinando para que los programas sociales lleguen y sigan llegando a Acolman, para que las obras que aquí ya nos detallaba la presidenta se sigan ampliando y así tengamos un Acolman más digno, con mejor infraestructura", sostuvo el secretario Horacio Duarte Olivares.

La alcaldesa de Acolman, Blanca Guadalupe Sánchez Osorio, celebró los avances construidos bajo el liderazgo de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, quien consolida un gobierno estatal que escucha, cumple y trabaja por las causas del pueblo.

(Foto: Especial Portal)



Cementeras se suman al GEM en tratamiento y reciclaje de residuos

La Secretaría del Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible (SMAyDS) signó un convenio de concertación con la Cámara Na-

cional del Cemento (CANACEM), orientado a impulsar la economía circular y el manejo responsable de residuos en la entidad mexiquense.

El acuerdo firmado por la titular de la SMAyDS, Maestra Alhely Rubio Arronis, y el Director General de la CANACEM, Julio Cedeño Fer-



nández, reconoce la capacidad de las plantas cementeras para convertirse en una solución viable y eficaz en el aprovechamiento y tratamiento adecuado de diversos residuos.

Entre otras cosas acciones, permitirá sumar capacidades técnicas y logísticas de la autoridad ambiental y la industria cementera en el programa de neumáticos en desuso que opera en 95 municipios y que busca reducir el impacto ambiental de estos residuos.

El convenio también abre la puerta para avanzar en otras áreas de interés común, como el impulso de prácticas de economía circular, la búsqueda de soluciones para distintos tipos de residuos, el intercambio de información técnica y la promoción de proyectos que contribuyan a la sostenibilidad ambiental y al desarrollo regional.

A nombre de la dependencia del gobierno estatal, Alhely Rubio Arro-

nis, señaló que la gestión responsable de los residuos y el impulso a la economía circular requieren aliados que cuenten con la capacidad técnica para hacerlo posible, destacando que la industria cementera es uno de ellos.

Por su parte Julio Cedeño Fernández, Director General de CANACEM, afirmó que este firma refleja, con hechos, el compromiso de la industria cementera mexicana con la sustentabilidad, aseveró que esa Cámara fue el primer sector industrial del país en presentar una Hoja de Ruta para descarbonizar sus operaciones.

Agradeció a la Secretaría del Medio Ambiente y a su equipo de trabajo, así como a las empresas cementeras que hacen posible avanzar unidos hacia un modelo de economía circular, responsable y competitivo.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » - Mensaje de Horacio Duarte.
- » - Paco Vázquez, con el gremio.
- » - SMSEM cierra apoyando.

Interesante gira del Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, en el nororiente del estado, en Acolman y Temascalapa, donde celebró la transformación de la entidad, encabezada por la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez y a guiarse con "El Poder de Servir a la ciudadanía". Agregó que "el llamado es a que profundicemos esta forma de gobierno que es más territorio y menos escritorio. Eso es fundamental para que nadie se esté durmiendo en sus laureles y piensen que la comodidad de los cargos es lo más importante, lo más importante es servir al pueblo y servirlo con dignidad", señaló el hombre fuerte del "Delfinismo" ¿algún destinatario con este mensaje dentro de Morena o de la 4T? ¿Alguien o algunos están durmiéndose "en sus laureles" dentro del GEM? ... NOTAS CORTAS: Para proteger a la población durante la temporada decembrina, el Gobierno municipal de Toluca, encabezado

por Ricardo Moreno Bastida, impulsa un amplio operativo para detectar y retirar la comercialización irregular de pirotecnia en distintos puntos de la capital mexiquense ... Ante un cierre de año, con avances en servicios públicos, agua, seguridad y en obra pública, rubro en el que se invierten más de mil millones de pesos, el presidente municipal, Isaac Montoya Márquez realizó una gira de trabajo recorriendo cinco comunidades del Pueblo de San Francisco Chimalpa beneficiadas con el programa La COMUNA (Comunidad Unida y Activa), para constatar el desarrollo de los trabajos que se realizan de la mano con vecinas y vecinos para mejorar su calidad de vida. El alcalde inició en el Barrio del Castillo, perteneciente al Pueblo de San Francisco Chimalpa, donde más de 1,200 vecinas y vecinos contarán con la pavimentación de la avenida Esmeralda en condiciones apropiadas para disfrutar de una vida digna, segura y próspera, impactando positivamente en todos los aspectos de la vida diaria de la comunidad ... Y hablando de Naucalpan, Pablo Fernández de Cevallos González, coordinador parlamen-

tario panista en la LXII legislatura, se reunió con vecinas y vecinos de Las Manchas, Buenavista, Río Hondo, plan de Ayala, Benito Juárez, El Cadete e Independencia, para desecharles felices fiestas decembrinas en compañía de sus seres queridos y entregó piñatas a los asistentes para el disfrute de los más pequeños del hogar ... Y ya que lo mencionamos, este espacio comentamos que del congreso local mexiquense solo el Grupo Parlamentario del PAN coordinado por Pablo Fernández de Cevallos había organizado un convivio con los colegas de la fuente legislativa, pero involuntariamente mentimos, pues mañana el líder del legislativo mexiquense que es José Francisco "Paco" Vázquez Rodríguez, convivirá con los periodistas que cubren las actividades de la 62 legislatura. Con éste, solo van dos fracciones parlamentarias de las 8 que existen ... En cuanto a partidos políticos, solamente el PRI presidido por Cristina Ruiz Sandoval no solo convivió con los comunicadores, sino que además reconoció la trayectoria de varios de ellos. Los otros institutos políticos no. Solo el senador Enrique Vargas del Villar, que, por cierto, fue el primero y único. Por parte del Gobierno del Estado de México, solamente la Secretaría de Desarrollo Económico Laura González Hernán-

dez, nadie más ... Y hablando de festejos de fin de año de periodistas, de las varias asociaciones que existen, solamente una lo hizo en grande, el Comité Promotor para la Protección del Periodista en el Estado de México, y sin cobrarle la entrada a los colegas y con rifas para todos, a diferencia de otras donde sólo entre ellos se auto homenajean y rifan los regalos donados por políticos, servidores públicos y empresarios, gestionados previamente ... En los últimos días de 2025, el líder del SMSEM, Jenaro Martínez Reyes, mantiene la agenda permanente de entregas de apoyos en beneficio del magisterio mexiquense de las 14 regiones sindicales, con acciones que impactan directamente en la economía, la salud y el patrimonio de las maestras y maestros. A través de programas como los préstamos del Fondo de Ahorro para la Jubilación y Apoyo Múltiple los créditos del Fondo de Apoyo a la Vivienda y la entrega de licencias médicas, el Comité Ejecutivo Estatal 2024-2027 cierra el año fortaleciendo esquemas de respaldo que responden a necesidades reales de la base magisterial, tales como créditos sin intereses, apoyos para vivienda y mecanismos de protección salarial ante enfermedades de larga recuperación forman parte de estos beneficios ... Quién también cierra fuerte el año no solo en las actividades de su dirigencia nacional, sino estatal, es el líder del Movimiento Territorial en el Estado de México, Roberto Sánchez Pompa ... En lo que será prácticamente la última semana laboral, el líder del PVEM en el estado, José Aleberto Couttolenc Buentello, presentará una adhesión más al partido del tucán. Luego les decimos de quién se trata ... El presidente municipal de Villa Victoria, Mario Santana Carabal, cierra el año con distintos convivios navideños en varias comunidades y con servidores públicos ... Otra que termina el 2025 con festejos con sus gobernados es la alcaldesa de Joquicingo, Danaé Espiniza Zimerman ... La diputada local morenista Paola Jiménez Hernández, se sumó con una tonelada al programa "Croquetón" convocada por la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez a favor de los seres sintientes ¿Y los demás? ... Ootro fracaso de la derecha anti 4T con su llamado a marchar este fin de semana en la CDMX, supuestamente convocada por "la generación Z", con muy escasa concurrencia ... ¡Feliz inicio de semana, raza! ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

Como parte del Plan de Justicia de los Pueblos de la Sierra Tarahumara en Chihuahua, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo encabezó la entrega de más de 3 mil hectáreas para el pueblo Ódami, que había sido despojado de sus tierras y ahora reciben justicia territorial.

"Estamos una vez más aquí en la Sierra, ahora con el pueblo Ódami, para entregar tierra. Se trata de entregarles lo que siempre fue de ustedes, pero que no había sido reconocido: 3 mil hectáreas que se están entregando el día de hoy para que ustedes puedan reconocerse y hacer justicia en el territorio, justicia territorial", sostuvo.

Agregó que, sumado a la entrega de títulos de propiedad, las y los habitantes de la región serán incorporados al programa Sembrando Vida para impulsar el desarrollo de las familias; se atenderán, en coordinación con el gobierno de Chihuahua, los baches; se ampliarán los centros de salud; se trabajará en el abasto de medicamentos y la construcción de la Escuela de Enfermería a un costado del Hospital de Guachochi para garantizar personal médico de la región.

Sheinbaum restituye territorio a la nación Ódami de la Sierra Tarahumara: siempre fue de ellos

Luego de escuchar a las y los pobladores del pueblo Ódami, la mandataria se comprometió a atender las necesidades en materia de infraestructura carretera, electrificación, conectividad y de nuevas escuelas para el próximo año y regresar al territorio para supervisar avances.

Recordó que fue hasta 2024, con la Cuarta Transformación, que los pueblos originarios fueron reconocidos como sujetos de derecho en la Constitución y hoy cuentan con un presupuesto directo para obras básicas en sus comunidades, a través del Fondo de Aportaciones para



la Infraestructura Social para los Pueblos Indígenas y Afromexicanos (FAISPIAM).

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, informó que 161 mil chihuahuenses de la Sierra Tarahumara reciben alguno de los Programas para el Bienestar, con una inversión de 5 mil 600 millones de pesos (mdp) en 2025; además de 446 comunidades que han recibido de manera directa 380 mdp del FAISPIAM para realizar obras de infraestructura básica.

La secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Edna Elena Vega Rangel, detalló que en los primeros meses de la administración de la Presidenta Claudia

Sheinbaum se inició con la justicia territorial con la titulación de más de 2 mil 178 hectáreas a las comunidades rarámuris de la Sierra Tarahumara, más de 5 mil 956 hectáreas a la comunidad wixárika de San Sebastián Teponahuaxtlán y su anexo Tuxpan; 317 hectáreas a la comunidad rarámuri Mogotavo y 502 hectáreas a la comunidad Ódami Mesa Colorada.

El director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, detalló que con estas 3 mil 27 hectáreas que se restituyen, suman 6 mil 26 hectáreas de la Sierra Tarahumara devueltas a sus pueblos originarios; adicional al apoyo del

Programa Sembrando Vida, que en 2025 tuvo 20 mil 568 productoras y productores beneficiados con una inversión de mil 310 mdp. Además, anunció la conversión del Hospital Rural de Guachochi a Hospital General de Subzona para fortalecer la atención de la salud en la región.

El representante de la comunidad Ódami, Antonio Ayala Loera, agradeció el anuncio que hizo el gobierno de México, a través del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) para iniciar la construcción de la Escuela de Enfermería que formará a las y los jóvenes en su lengua originaria y garantizará personal médico en la región.

(Foto: Especial Portal)



Asegura GEM el patrimonio de 36,127 familias

El gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez ha entregado 9 mil 764 títulos de propiedad y posesión en beneficio de 36 mil 127 mexiquenses, desde el inicio de la administración, con lo que ratifica su compromiso de garantizar a las familias el derecho a una vivienda con certeza jurídica.

En el municipio de Nezahualcóyotl, Carlos Maza Lara, Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura (Sedui) entregó, de manera simultánea, 3 mil 025 títulos de propiedad y posesión a familias de 83 municipios en beneficio de más de 11 mil 100 mexiquenses. En esta misma jornada, el Poder Ju-

dicial del Estado de México (PJEM) también entregó 480 sentencias de Juicios Sumarios de Usucapión.

El secretario Maza Lara destacó que con este programa, que se realiza en coordinación con el Poder Judicial, el Instituto Mexiquense de la Vivienda Social (Imevis), el Instituto de la Función Registral del Estado de México (IFREM) y del Colegio de Notarios, las familias ahoran hasta el 98 por ciento del costo real del trámite.

Refirió que un Juicio Sumario de Usucapión puede costar hasta 44 mil pesos en promedio; con el Imevis, los ciudadanos tan solo pagan mil 040 pesos.

El funcionario subrayó que

recibir un título de propiedad o posesión es fundamental porque convierte el patrimonio en un activo que aumenta su valor. Además, brinda a las familias la posibilidad de acceder a créditos hipotecarios, mejorar la vivienda y, sobre todo, de heredar sin conflictos ni incertidumbre, para permitir a los mexiquenses planear un futuro con estabilidad.

Al evento asistieron la magistrada María Alejandra Almazán Barrera; Adolfo Cerqueda Rebollo, presidente municipal de Nezahualcóyotl, Alejandro Tenorio Esquivel, director general del Imevis, y beneficiarios del programa.

(Foto: Especial Portal)



ISSEMyM garantiza vacunas a afiliados por temporada invernal

Con el propósito de proteger la salud de la población durante la temporada invernal, el Gobierno del Estado de México intensifica acciones preventivas, entre las que destacan la aplicación de vacunas contra influenza, COVID-19 y neumococo en todas las unidades médicas del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM).

Joaquín Ruiz Salinas, encargado del Departamento de Epidemiología de este organismo sectorizado a la Oficialía Mayor, informó que se tiene proyectado aplicar un total de 129 mil 980 dosis de los diferentes biológicos distribuidos en esta red de salud.

Estas acciones de vacunación iniciaron con la aplicación de biológicos al personal de salud, además

de atender a los grupos de derechohabientes más vulnerables, conformados por menores de cinco años y adultos mayores de 60, así como por personas que padecen enfermedades crónicas, como diabetes, hipertensión, asma, enfermedades pulmonares, cardíacas; con inmunodeficiencias o procesos oncológicos, así como a la derechohabiencia en general.

Ruiz Salinas destacó que el objetivo de estas vacunas no es únicamente prevenir el contagio, sino principalmente, reducir las complicaciones graves y el riesgo de hospitalización, derivados de las infecciones respiratorias más frecuentes en esta época del año.

El especialista recomendó a la población derechohabiente acudir a su unidad médica, ante cualquier signo de infección respiratoria, con el fin de recibir una valoración adecuada y evitar la automedicación, práctica que puede provocar resistencia a los antibióticos y complicaciones posteriores.

Asimismo, señaló que una alimentación equilibrada es clave para fortalecer el sistema inmunológico. Sugirió incrementar el consumo de alimentos ricos en vitamina C, D y Zinc, como los cítricos, así también, mantener una hidratación adecuada; el uso de suplementos o multivitamínicos debe realizarse únicamente bajo recomendación médica.



Entre los padecimientos más comunes durante esta temporada, se encuentran las infecciones respiratorias altas, como faringitis, rinitis y faringoamigdalitis, las cuales pueden agravarse cuando no se tratan oportunamente, derivando en cuadros de bronquitis o neumonía.

El ISSEMyM invita a su derechohabiencia a acercarse a las unidades médicas, para recibir las vacunas de temporada y atender de manera oportuna cualquier síntoma respiratorio, con el propósito de prevenir complicaciones, evitar contagio y mantener una buena salud durante el invierno. Recordándoles también acudir con su credencial vigente.

(Foto: Especial Portal)

Presentan proyectos de políticas de movilidad y transporte en la UAEM

Como parte de las actividades de retribución social de la Maestría en Movilidad y Transporte que ofrece la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), a través de la Facultad de Ingeniería, se llevó a cabo la Expo 2025 de Proyectos Finales de la Unidad de Aprendizaje ‘Política de Desarrollo, Transporte y Movilidad Sustantiva’.

El director de Transporte Universitario, Juan Roberto Calderón Maya, destacó que este ejercicio tiene como finalidad presentar propuestas de política pública urbana orientadas a fortalecer la movilidad sustentable en el Estado de México.

A su vez, la coordinadora de Estudios Avanzados de la Facultad de Ingeniería, Lourdes Loza Hernández, subrayó que, al ser un posgrado de carácter profesionalizante, se busca que los trabajos terminales tengan una aplicación directa en territorio y contribuyan a resolver problemáticas reales en beneficio de la sociedad.

En este sentido, el coordinador de la Maestría en Movilidad y Transporte, Germán García Benítez, explicó que la Expo permite alumnado vincular sus proyectos

con autoridades, organizaciones no gubernamentales y sectores públicos y privados, lo que favorece su futura implementación.

Durante la jornada se presentaron cinco proyectos de investigación enfocados en movilidad urbana, peatonal y ciclista, así como en el uso del Tren Interurbano México-Toluca.

Este ejercicio académico contó con la presencia de especialistas nacionales e internacionales como Miguel Ángel Rubiano Pedraza, coordinador de Seguridad Vial del Metro de Bogotá; Ángela Mariana Rojas Cruz, coordinadora del Departamento Administrativo de Planeación Distrital de la Alcaldía de Santiago de Cali; Verónica Ailee Bernal Torres, líder en Electromovilidad del Instituto de Transporte del Estado de México; Alejandro Camacho Dávila, representante de organizaciones no gubernamentales; además de la investigadora de la Facultad de Planeación Urbana y Regional, Claudia Ivett Alanís Ramírez, y el experto del Centro de Investigación en Movilidad Sustentable de la Facultad de Ingeniería, Javier Romero Torres.

(Foto: Especial Portal)

Impulsan la actualización tecnológica en apicultura mexiquense

El gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría del Campo (SeCampo) y del Instituto de Investigación Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (ICAMEX) impulsa la apicultura con transferencia tecnológica, cursos y asesoría técnica agroecológica para cuidar a los polinizadores más importantes del planeta: las abejas.

La apicultura es una actividad indispensable para producción de alimentos; la abeja es un insecto de valor incalculable, pues sin su labor, la humanidad perdería más del 70% de las especies vegetales que consume diariamente, expresó Alvick Sánchez Díaz, auxiliar de investigador en el área Pecuaria del ICAMEX.

Destacó el trabajo que se realiza para fortalecer esta actividad en el Estado de México, a través de siete apiarios ubicados en el Centro de Investigación y Transferencia de Tecnología (CITT) La Paz, en Villa Guerrero, donde se resguardan 87 cámaras de cría, 120 núcleos de fijación y dos incubadoras.

El ICAMEX promueve además la creación de jardines para polinizadores, donde se orienta a la ciudadanía sobre las plantas que favorecen la alimentación de especies silvestres además de las abejas, con el uso de especies vegetales con flor como salvias, lavandas, girasoles, hortensias, dalias, diente de león, cosmos y aceitillo.



También produce núcleos de abejas y reinas para quienes desean iniciar o fortalecer sus apiarios, cuyo costo subsidiado 2025 es de 172 pesos la abeja reina y 804 pesos el núcleo, que consta de cuatro bastidores, abejas reina y alimento, listos para integrarse a un apiario; además, el personal técnico del ICAMEX brinda capacitación y acompañamiento a los nuevos apicultores para asegurar el adecuado desarrollo de sus colonias.

De igual manera, ofrece formación básica, intermedia y avanzada, donde los participantes aprenden conceptos clave, manejo de herramientas, inversión inicial, temas de sanidad, control de plagas y manejo integral de apiarios. “Para quienes

desean especializarse, se ofrece el curso de traslarve, el más avanzado del programa”, informó Sánchez Díaz.

Agregó que en 2025 se atendió a 321 productoras y productores con 20 cursos, desde lo básico hasta el avanzado, así como en la transformación de productos de la colmena, como jabones y jarabes.

Para más información acerca de los servicios y apoyos que ofrece el ICAMEX a los apicultores, las personas interesadas pueden comunicarse de lunes a viernes, en horario de 9:00 a 18:00 horas, al número telefónico 722-235-0946, o bien escribir al correo electrónico icamex.capacitacion@edomex.gob.mx.

(Foto: Especial Portal)



Con grandes ofertas, los hoteles del ISSEMyM listos para vacaciones decembrinas

El Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM), invita a servidores públicos, pensionados, pensionistas y público en general a disfrutar de las celebraciones decembrinas en los Hoteles ISSEMyM, ubicados en los Pueblos Mágicos de Valle de Bravo y Tonatico.

Experiencias especiales para cerrar el año

Como cada temporada, el ISSEMyM llevará a cabo cenas tradicionales de Navidad y Año Nuevo, diseñadas para vivir noches memorables y recibir el 2026 en un ambiente cálido y familiar.

Hospitalidad y calidad

Los Hoteles ISSEMyM se encuentran en dos de los destinos turísticos más emblemáticos del Edomex y ofrecen: trato amable y profesional; instalaciones cómodas y seguras; espacios en constante transformación, y tranquilidad, diversión y descanso.



Beneficios y tarifas especiales

Además de tarifas preferenciales, los Hoteles ISSEMyM brindan 15 por ciento de descuento en hospedaje en temporada alta para derechohabientes y 25 por ciento de descuento para pensionados del ISSEMyM y adultos

mayores con credencial INAPAM.

Servicios

- Alberca
- Restaurante con comida típica
- Internet inalámbrico
- Estacionamiento

Universidad Autónoma del Estado de México

CONVOCATORIA

13º CONCURSO DE CUENTO INFANTIL

CONSULTA LAS BASES

• vigencia al 31 de enero de 2026 •

Secretaría de Identidad y Cultura

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA
2025 - 2029

PARA MAYOR INFORMACIÓN:
Teléfono: (722) 4811812 ext. 19340
correo: dfe_dpublicaciones@uaemex.mx

- Áreas de esparcimiento
Para evitar fraudes, el Instituto recuerda que las reservaciones se realizan en línea en la página hoteles.issemym.gob.mx/ o vía telefónica y por correo electrónico.

Hotel Valle de Bravo

Tel. 726 262 4300
gerencia.valledebravo@issemym.gob.mx

gob.mx

Hotel Tonatico

Tel. 721 141 0995
gerencia.tonatico@issemym.gob.mx

(Foto: Especial Portal)

Publican los resultados del concurso fotográfico 'Identidad Mexiquense'

La Secretaría General de Gobierno y del Consejo Estatal de Población (COESPO), anunció la exitosa conclusión de la edición 2025 del Concurso Estatal de Fotografía 'Identidad Mexiquense', participaron personas procedentes del 83% de municipios de la entidad, con lo que se reafirma el gran talento y la diversidad cultural del Edomex.

El certamen superó todas las expectativas, y logró que se sumaran 1,344 personas provenientes de 103 municipios del Estado de México, quienes enviaron un total de 2,644 fotografías.

El COESPO reconoció a todas y todos los concursantes por su extraordinario talento y pasión. Esta respuesta masiva es una clara muestra del orgullo y el compromiso de la ciudadanía con la riqueza de su territorio; además, extendió una gran felicitación a las y los ganadores, cuyo trabajo destaca por capturar la esencia de la Identidad Mexiquense.

El concurso se dividió en cuatro categorías de edad, lo que destaca una amplia representación generacional:

- Categoría A (menores de 15 años): 198 participantes
- Categoría B (16 a 30 años): 863 participantes
- Categoría C (31 a 45 años): 189 participantes
- Categoría D (46 años en adelante): 94 participantes

Ganadoras y ganadores de la Edición 2025

Categoría A

- Valeria Itzel Paulino Cruz – Villa Victoria
- Regina Paola Nolasco Negrete – Tianguistenco
- Luis Enrique Estrada Escobar – Valle de Bravo

Categoría B

- Aldo González Albino – Temascalcingo
- John Alexis Alvarado Muñoz – Toluca
- Zaira Trejo López – Temascalcingo

Categoría C

- Laura Isabel Esquivel Mejía – Atlacomulco
- Levi Aparicio Hernández – Chimalhuacán
- Óscar Leonardo Fuentes Chan – Tequixquiac

Categoría D

- Arturo Rosales Chávez – Metepec
- Alexander Manuel Espín Paredes – Cuautitlán Izcalli
- Luis Jairo Ávila Reyes – Tultepec

La Lic. Lorena Ruiz Celaya, Secretaria Técnica del Consejo Estatal de Población, invitó a las y los mexiquenses a participar en las próximas ediciones del Concurso Estatal de Fotografía, con el fin de fortalecer el vínculo mediante su identidad y su territorio a través del poder de la imagen.

(Foto: Especial Portal)



Víctor Albino, el boxeador de la UAEM que se abre paso a nivel profesional

Con más de 150 peleas amateur y alrededor de 20 combates profesionales, Víctor Manuel de Jesús Albino, estudiante del Centro Universitario Valle de México de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), se consolida como un referente del talento deportivo auerrioverde.

Conocido en el ring como Víctor 'Pintor' Albino, cursa el primer semestre de la Licenciatura en Derecho y ya ha ganado reconocimiento nacional, al participar en dos peleas profesionales transmitidas a nivel nacional.

El gusto por el boxeo le nació en la infancia, inspirado por su padre, a quien veía pelear desde muy pequeño. A los ocho años ingresó por primera vez a un gimnasio y, desde entonces, no ha dejado de entrenar con disciplina, impulsado por el apoyo de su familia,

amistades y entrenadores, entre ellos José Eric Martínez Blancas. Su sueño permanece intacto: convertirse en campeón mundial.

Para el joven universitario, el boxeo es más que un deporte de contacto: es una filosofía de vida. Aunque suele percibirse como una disciplina agresiva, asegura que le

ha forjado carácter, valores y, sobre todo, la capacidad de gestionar sus emociones y valorar a las personas que lo acompañan en su trayectoria.

El universitario refirió que su ingreso a la UAEMex trajo consigo una rutina más exigente. Su día comienza a las 5:00 de la mañana



Con singular alegría

■ GILDA MONTAÑO

El eco de la creación divina.

Todo el mundo anda buscando su origen. Algunos en Dios a través de El Cristo, o de su madre María de Guadalupe, o en el más allá o más acá. Por supuesto, que nadie se quiere morir e inventa mil cielos, sin vivirlos aquí y ahora. Total, que yo me fui a la Ibero (UIA) a estudiar una maestría en Teología y... me lo encontré en mí.

¿De dónde venimos y quiénes somos? Es importante pensar que allá en los orígenes del universo, existió un principio. Y dentro de este, y en escasos mini segundos, en medio de un agujero negro, hubo un estruendo, y se creó el universo. Los científicos lo llaman Big Bang. Se podría traducir en "El gran estallido". Y en el principio se hizo la luz. Y esa luz ha sido la que después de quince mil millones de años nos ha llevado a estar aquí y ahora. Esto ha sido una recopilación de datos que nos guiarán para ver qué es lo que somos y a dónde vamos.

La gran pregunta es si ustedes sabían que la teoría del Big Bang era toda una confirmación del Bereshit, y la rotunda negación de aquello que la ciencia estuvo sosteniendo durante siglos. ¿Eran Ustedes conscientes que el Big Bang representaba la ratificación, por parte de la ciencia de que existió un principio, un Bereshit? De qué recién en este siglo se afirma lo que la Torá ya había afirmado hace tanto tiempo... El mundo no es eterno, el mundo tuvo un principio. La ciencia lo llama Big Bang, nosotros lo llamamos Bereshit...

De la misma manera, lo que la ciencia denomina "radiación Kelvin 3,5" nosotros lo llamamos el eco de la creación divina... En las últimas décadas, varios científicos honestos de vanguardia, que no encuentran otra posible explicación de cómo de pronto surge algo de la nada y habiendo abandonado el modelo del universo estático, empiezan a hablar con un término que no tiene casi nada que ver con lo científico. Comienza a mencionar el concepto "Creación".

[Ver Bibliografía al final]. Quiero que entiendan, queridos amigos, qué significa la palabra Creación en el vocabulario de un científico. Es instructivo repasar algunas frases dichas por cosmólogos que son considerados líderes en su profesión. ¿Quién conoce alguno de ellos? Quizás el más famoso y popular de todos sea el inglés Stephen Hawking, que no es para nada un científico religioso. El escribió lo siguiente: "El actual punto de vista de la Creación ocurre fuera del campo de las leyes conocidas de la física". Lo dice en el libro de Stephen Hawking, "The Large-scale Structure of Space Time", Cambridge, 1973. El Prof. Allan Guth, del Instituto Tecnológico de Massachusetts, el Prof. Paul Steinhardt, de la Universidad de Pensilvania, escriben: "El momento de la creación sigue aún sin ser explicado", en una publicación que edita la prestigiosa revista "Scientific American" en 1984 hablando de creación. Los títulos de dos recientes libros de Cosmología -no de Teología- son: "La creación" y "El momento de la creación". Y finalmente, un reciente título publicado por las más prestigiosas revistas de investigación de física, lleva el siguiente título: "La creación del Universo a partir de la nada". Todo esto nos hace replantearnos, yo creo que positivamente, cómo la ciencia o los científicos van descubriendo, en cierta forma, lo que la Torá afirmó hace mucho tiempo...



con carrera y entrenamiento; después vuelve a casa para cumplir con tareas y pendientes personales antes de iniciar, a la una de la tarde, su jornada académica. Aun así, afirma que este ritmo ha sido posible gracias a la disciplina que el boxeo le ha enseñado. "Es un deporte que te inculca disciplina y te fija metas claras. Todo lo que haces es pensando en la recompensa que vendrá después", compartió.

Como estudiante de Derecho, aspira a convertirse en un abogado exitoso que pueda respaldar a deportistas en la construcción de su trayectoria profesional. Por ello, se siente motivado y orgulloso de formar parte de la comunidad verde y oro.

En la categoría de peso supergallo, Víctor Manuel de Jesús Albino reconoce que la Máxima Casa de Estudios mexiquense ha

sido fundamental para su desarrollo académico y para su crecimiento deportivo, al brindarle un entorno solidario y motivador.

"La impresión que me llevo es muy fuerte, es algo completamente distinto a lo que había vivido. El respaldo que me dan es abismal; me apoyan en todo. Pertener a la UAEMex te cambia la perspectiva. Estoy muy agradecido con quienes me impulsan y con este ambiente que te invita a seguir", destacó.

Finalmente, invitó a las juventudes universitarias a perseguir sus sueños, convencido de que, aunque combinar actividades escolares y deportivas puede ser un desafío, siempre es posible con disciplina y con el apoyo de la UAEMex y de las personas que acompañan el camino.

(Foto: Especial Portal)



Con singular alegría

■ GILDA MONTAÑO

En la revista Newseek apareció el año pasado una editorial acerca del Big Bang. Las últimas descripciones del Big Bang a partir de las nuevas fotografías de los más modernos satélites. En el otro número del News Week, hay una carta de un lector. Resulta que en el artículo mencionado se habla de cómo la teoría del Big Bang explica o describe el surgimiento del mundo. Entonces un señor llamado Walter Edgard, de Louisiana escribe lo siguiente: "Estuve sorprendido de las fotografías que vi del telescopio Hubble. (En ese artículo se mostraban fotografías impresionantes de las galaxias, y se deducía cómo habría sido su comienzo y evolución...) Pero cuando leí la declaración de que, en un momento dado, según la teoría del Big Bang, las luces del universo se encendieron le dije instintivamente a mi esposa: suena como Génesis, cuando Dios dijo: 'Que sea la luz' y surgió una explosión de luz. Entonces pregunto: ¿Están los astrónomos gastando millones de dólares por algún tipo de descubrimiento que ya conocemos desde hace tantos siglos atrás?" Esa es la interesante reflexión que hace este lector de la Newsweek. (Continuará).

gildamh@hotmail.com